

Presentación

En esta oportunidad, el comité editorial de la revista *Trabajo Social* seleccionó once artículos relacionados con el tema Trabajo social, familia y redes sociales. Esta temática fue escogida teniendo en cuenta la importancia que amerita divulgar las experiencias investigativas de académicos y profesionales de las ciencias sociales y humanas en esta área.

La sección de artículos se abre con una revisión crítica a partir de la investigación de las profesoras Cecília Paiva y Regina Teixeira de la Universidad Federal de Río de Janeiro sobre los programas dirigidos a las familias más pobres de Brasil. Las reflexiones que presentan las autoras corresponden a un debate de actualidad en relación con las políticas sociales que se han implementado en el marco del modelo de desarrollo neoliberal, dirigidos a la atención de la pobreza, modelo que se ha generalizado en la década de los noventa en varios países de América Latina.

Luego, se incluye el artículo de la profesora María del Pilar Munuera Gómez de la Universidad Complutense de Madrid y del profesor Luis Miguel Rondón García de la Universidad de Málaga, quienes, basados en su experiencia investigativa con familias en conflicto, elaboran una reflexión en relación con el proceso de la mediación familiar y la intervención de trabajo social en España.

La profesora Maira Contreras, de la Universidad Nacional de Colombia, hace un estudio sobre las experiencias de la Red de Organizaciones de Mujeres en la localidad de Ciudad Bolívar, Bogotá D. C., como fruto de su trabajo de más de diez años en la planeación participativa, el cual surgió con el apoyo de la Secretaría Distrital de Salud.

En este número no podían estar ausentes los artículos que reflexionan sobre la temática de las víctimas del conflicto armado en el país. En esta línea se incluyeron los artículos de la profesora María Rocío

Cifuentes, de la Universidad de Caldas, quien a partir de la investigación que desarrolló en el municipio de Riosucio, departamento de Caldas, analiza los impactos del conflicto armado en las familias de la comunidad indígena embera chamí, diferenciando las repercusiones del conflicto según generación, género y etnia. Dentro de esta misma línea, la trabajadora social Eliana Pinto elabora un artículo, producto de su investigación con madres jóvenes que estuvieron vinculadas a la guerrilla y que posteriormente fueron incluidas en un programa del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar. El análisis lo desarrolla sobre la construcción de identidades y las relaciones con sus familias en zonas rurales afectadas por el conflicto armado en el país.

A continuación, Dolly Palacio Tamayo, profesora de la Universidad Externado de Colombia, elabora una disertación donde nos invita a examinar los vínculos de parentesco y el entorno social y natural en un territorio específico, con el propósito de establecer nuevas estrategias de interacción socioambiental.

Por su parte, la profesora Yolanda López, de la Universidad Nacional de Colombia, analiza las transformaciones históricas de las familias. Se detiene en la complejidad de las estructuras y en los lazos familiares en el contexto occidental propio de la postmodernidad, además, aborda los cambios sociales, los cambios culturales y los conflictos que se han venido presentando en torno a esta problemática.

Lorena Gartner, profesora de la Universidad de Caldas, presenta unas reflexiones muy sugestivas sobre el papel de las nuevas tecnologías, como internet, la complejidad de este fenómeno social y cultural, así como su incidencia en la vida doméstica.

Las profesoras Bárbara Zapata y Leonor Perilla, ambas de la Universidad Nacional de Colombia, desarrollan un análisis, a partir de sus experiencias

investigativas, de los significados de las redes sociales en algunos procesos de acción social, no solo en relación con lo íntimo, sino también con lo comunitario, con la construcción de la democracia y de la ciudadanía.

El artículo de la profesora de la Universidad Nacional de Colombia, Zulma Santos de Santos, aborda la situación del adulto mayor, teniendo en cuenta que las transformaciones demográficas y el envejecimiento de la población es una problemática que se ha venido tejiendo en los países de América Latina, lo que implica llevar a cabo procesos de investigación e intervención para esta población.

Por último, se presenta el artículo de los estudiantes de doctorado Ivonne Solórzano y Jefferson Jaramillo, en relación con la perspectiva y los aportes de Harrison White sobre las redes sociales. Esta mirada analítica la desarrollan al retomar los aportes de Bourdieu, Elias, Giddens, Simmel, entre otros.

En relación con las otras secciones, se debe mencionar que la profesora Bárbara Zapata, en nombre del comité editorial, entrevistó a la académica Olga Lucía López, quien ha trabajado por más de treinta años en el campo de la salud mental, la terapia con familias y en procesos de investigación sobre el fenómeno del desplazamiento forzado en el departamento de Antioquia.

En la sección de reseñas se incluye la revisión de siete libros de reciente publicación, de interés para el trabajo social, las ciencias sociales y las ciencias humanas. Tal revisión fue posible gracias a los aportes de académicos, egresados y estudiantes que se dieron a la labor de destacar los puntos centrales de estos textos con el propósito de que nuestros lectores se motiven a consultarlos.

Para los estudiosos de la historia de la profesión, en la sección “Documentos”, se incluye la Ley 25 del 27 de octubre de 1948, por medio de la cual el Congreso de Colombia decreta un auxilio nacional para las Escuelas de Servicio Social. Este importante documento se encontró en su versión original en el Archivo General de la Nación.

Por último, se informa sobre los más destacados eventos académicos que se llevaron a cabo en este año o que se van a realizar, como es el caso del 13º Congreso de Trabajo Social, “La intervención en trabajo social: globalización, justicia social y diversidad”, que está siendo organizado por el Consejo Nacional para la Educación en Trabajo Social (Conets), la Federación Colombiana de Trabajo Social (Fects), la Asociación de Trabajadores(as) Sociales del Valle del Cauca y la Escuela de Trabajo Social y Desarrollo Humano de la Universidad del Valle. Este congreso tendrá lugar en la ciudad de Cali, los días 11, 12 y 13 de agosto del 2010.

La mayoría de las fotos que se seleccionaron para la ilustración de este número de la revista reposa en álbumes familiares. Se agradece a estas familias por prestarnos esos documentos íntimos para hacerlos públicos. Por último, gracias a las y los académicos e investigadores que nos hicieron llegar sus artículos y reseñas. También queremos hacer un especial reconocimiento a los pares evaluadores, que con sus aportes nos permitieron seleccionar los artículos para esta publicación.

GLORIA E. LEAL LEAL

Editora